## **IN MEMORIAM**

Dr. Joan Tusquets (1901-1998)

Joan Tusquets y Terrats nació en Barcelona el 31 de marzo de 1901. A los dieciséis años publicó su primer libro de poesía *Cantigas de abril*. Desde muy joven mostró gran afición por la cultura europea y tuvo facilidades para cultivarla. Se licenció en filosofía en Lovaina y se doctoró en teología. Obtuvo el título de licenciado en filosofía y letras por la universidad de Valladolid y de doctor en pedagogía en 1952 por la universidad de Madrid. Ganó la cátedra de Pedagogía general y social de la universidad de Barcelona en 1956 —siendo miembro del tribunal don Juan Zaragüeta—, que ocupó hasta 1971, año en que por imperativos de edad se jubiló, sin dejar por ello de trabajar para la universidad española.

Ha sido uno de los propulsores de la Educación Comparada en España. A través de la correspondencia epistolar con Pere Rosselló, y de la relación que mantuvo con los principales especialistas europeos e internacionales de educación comparada, conoció los acontecimientos del ámbito de la educación en su dimensión comparativa y los difundió por las universidades españolas. Le unió una estrecha amistad con el pedagogo alemán Friedrich Schneider, del cual tradujo al castellano algunas de sus obras.

En Valencia, con motivo de la IX Conferencia de la Sociedad Europea de Educación Comparada (CESE), en junio de 1979, pronunció la conferencia inaugural sobre La idea de Europa en los pedagogos comparatistas españoles, en calidad de presidente honorario de la Sociedad Española de Educación Comparada. Participó con una muy interesante ponencia en Ginebra en septiembre de 1981 en la X Conferencia de la CESE, junto a otros destacados pedagogos comparatistas internacionales, como Brian Holmes, Edmund King, W. Mitter, M. Debeauvais, Pierre Furter. Y en julio de 1983 en Würzburg, con motivo de la XI Conferencia de la CESE, a los

ochenta y dos años, pronunció una excelente lección en la que remarcó su visión prospectiva de la educación.

Al referirnos a su pensamiento filosófico y pedagógico debemos indicar que desde muy joven se interesó por la filosofía; se formó en el neotomismo - en Lovaina principalmente y en nuestro país. Dotado de cualidades intelectuales aprovechó sus viajes para profundizar en distintos ámbitos de la ciencia y de la cultura, especialmente en filosofía, teología y pedagogía. Sus publicaciones se agrupan en estudios metafísicos, históricos, lingüísticos y pedagógicos. Todas ellas tienen muy presente la problemática de las épocas en que fueron escritas.

En la obra La filosofia del llenguatge en Ramon Llull, publicada en 1993, explora un aspecto peculiar de los estudios lingüísticos hasta entonces inédito. La originalidad de este libro estriba en el hecho de mostrar que Llull, sin renunciar a la interpretación tradicional, descubre y utiliza otra interpretación: la filosofía del lenguaje. Otra de sus obras, Tarzán contra Robot, publicada en 1986, es un exponente de su visión prospectiva de la educación. Se sitúa en el abanico de obras que han intentado escrutar el porvenir, fundándose en un análisis de los rasgos caracterológicos de la sociedad contemporánea y de sus crisis.

Legado cultural en el campo de la educación comparada fue la revista Perspectivas Pedagógicas; por iniciativa del profesor Tusquets vio la luz en el primer semestre de 1958, durante el curso académico 1957-1958. Entre los redactores figuraban los profesores N. Ancochea, Lluís Folch, Pedro Font y Puig, Ramón Roquer, Alexandre Sanvisens y Fermín de Urmeneta, entre otros. Perspectivas Pedagógicas se convirtió en la primera y única revista de Pedagogía Comparada en España. Adquirió categoría indiscutible, figuró en el catálogo internacional de la especialidad, y demostró su carácter abierto a todos los aspectos importantes de las ciencias de la educación, especialmente desde su dimensión comparativa. Durante veinticinco años la revista estuvo en las manos expertas de su fundador; a partir del número 51, en 1983, pasó a depender de sus colaboradores científicos.

En noviembre de 1995, con motivo del V Congreso Nacional de Educación Comparada, envió una carta de adhesión al presidente, y en marzo de este año se interesó por el VI Congreso Nacional celebrado en Sevilla, demostrando con

ello su interés por el desarrollo de esta disciplina -hoy troncal en los estudios de Pedagogía en la universidad española- y que él introdujo en España, como auténtica innovación.

El domingo 25 de octubre, a los noventa y siete años de edad, moría en Barcelona, en la residencia St. Josep Oriol donde se había retirado. Tusquets ha dejado una fundamentada herencia intelectual que ha espoleado nuestra voluntad y compromiso de proseguir su obra en el campo de la Educación Comparada.

Ramona Valls